

## Afirma líder indígena que Presidente incumplió tradición

# Reclaman a AMLO por entregar bastón

### Cuestiona ceremonia con Sheinbaum médico que participó en ritual de 2018

CLAUDIA GUERRERO  
Y ANTONIO BARANDA

El Presidente Andrés Manuel López Obrador recibió ayer un reclamo por haber entregado el bastón de mando a Claudia Sheinbaum, virtual abanderada de Morena al 2024.

Durante su mañanera, el Mandatario escuchó el mensaje que le envió el médico tradicional, Santiago Ortela, quien participó en la ceremonia de diciembre de 2018, en el Zócalo, cuando le fue entregado un bastón de mando al tabasqueño, a nombre de 68 pueblos originarios.

En el audio, el representante indígena consideró que la actuación del Presidente fue ofensiva, pues no cumplió con los rituales ni las tradiciones que conlleva la entrega del bastón.

“El bastón debe sacralizarse pidiendo permiso a los viejos abuelos de las tradiciones sagradas, a los abuelos guardianes del universo y los centros ceremoniales ancestrales”, expresó.

“Como representante de las tradiciones ancestrales, quiero decirle que el bastón de mando no es cualquier instrumento y no se debe de usar, como he visto en las redes sociales, sin el consentimiento de los guardianes de

las tradiciones sagradas. Para nosotros es una ofensa”.

Según Ortela, el Presidente estaba obligado a esperar a terminar su mandato, depositar el bastón que le fue entregado en un lugar especial de Palacio Nacional y dejar que sean los pueblos originarios quienes determinen si lo entregarían a quien ocupe su lugar tras la elección del próximo año.

“Ahora que culmina su mandato, el cetro sagrado deberá colocarse en una vitrina especial dentro de Palacio Nacional y la persona que asumirá el mandato del nuevo ciclo recibirá el bastón, de igual forma, como símbolo de servicio, de identidad, de compromiso con el pueblo de México” expresó.

“Ese es el valor simbólico que tiene este acto. El bastón de mando se entrega al inicio de un ciclo, de un mandato, y regresa al culminar este ciclo, en este caso el inicio del mandato de la nueva Presidenta”.

En respuesta, el Presidente dijo contar con la autorización de una comunidad indígena para entregar el bastón a Sheinbaum, aunque se negó a revelar el nombre de la etnia.

### RESOLUCIÓN DEL INE

López Obrador lanzó su propio un reclamo al Instituto Nacional Electoral por haberle ordenado que eliminara de sus cuentas oficiales las imágenes relacionadas con la entrega del bastón a la aspirante presidencial de Morena.

Tras reconocer que ya fueron “bajadas”, informó que instruyó a su equipo impugnador y agotar los pasos legales para inconformarse por la decisión del INE.

“Lo acatamos, (pero) vamos a recorrer todo el camino. Cuando me lo plantearon dije: No, no, no, quiten eso; nada más inconformarse porque ¿qué tiene que ver la foto a las 9:30 de la noche fuera de aquí?”, se quejó.





Representantes de pueblos indígenas entregaron a López Obrador el bastón de mando en diciembre de 2018, cuando asumió como Presidente.

